



«La cura de agua» (*The Cure*), «El aventurero» (*The Adventurer*)... y dos obras maestras perfectas: «El prestamista» (*The Pawnshop*) y «La calle de la Paz» (*Easy Street*). «El inmigrante» no llega a ese punto cumbre de plena consecución y fresca inspiración de estos dos últimos. Chaplin trabajó en el encarnizadamente, llegando a filmar cien horas seguidas, sin dormir durante cuatro noches, gastó 12,000 metros de negativo, para obtener los 584 de su película definitiva, rodó algunas escenas hasta tres veces y descartó al fin, todo clase de situaciones y de engaños que no le parecieron imprescindibles. Todo ello hecho con plena conciencia, porque buscaba lograr lo que hasta entonces había soñado y no abordado plenamente. Porque esta película es una clave en la obra total de Chaplin y la primera avanzada hacia lo que comenzaría a hacer en la First National (1918-22). Por primera vez, Chaplin realizó aquí lo que va a ser la línea fundamental y el camino de evolución del resto de su obra: el drama cómico, hasta llegar a la tragedia contada por medio de la risa.

400

Doblado sobre la borda de un barco, Chaplin muestra su mitad posterior, estremecida por convulsiones inconfundibles de un ataque de mareo y sus maravillosas consecuencias. Pero no, está pensando y lucha con un enorme pez. Es un suizo y destarrado navío de pobres emigrantes, que marchan hacia los Estados Unidos, como la escena del juego con los trampos, ma-



«La cólera de los dioses»

bien argumentaria. Sus temas preferidos son los del Oeste, con sus buscadores de oro, y de la Guerra de Secesión, donde el Sur esclavista detona casi siempre a los abusivos. Sus películas más importantes de esta época son, sin duda, «Across the Plains», sobre la marcha de los buscadores de oro a la California de Sutter en 1848; «A Mexican Tragedy», sobre la revolución de Pancho Villa y Madero; «The Cisco», contra los malvados, etc. Ince buscaba manifestamente llegar a las ideas y los sentimientos dominantes en el gran público del país. Desde 1913 su gran estrella será William S. Hart (reye). El éxito de los films es formidable y Thomas H. Ince reúne su primer millón de dólares. Entonces surge una guerra, pequeña y local, pero auténtica y violenta. Su productor Baumgart era partidario de asociarse con la productora Mutual, mientras Kessel, su socio, profería la Universal de Lammie. Sin consultar con Ince firmó con Lammie y el realizador se negó a acatar tal acuerdo. El trust del cine estaba prácticamente muerto. Las acciones legales se habían mostrado inoperantes, y Lammie decidió imponer sus derechos por la fuerza. Envío pelotones aguerridos para ocupar los estudios, y los cow-boys e indios de Ince los rechazaban por los mismos procedimientos, estableciendo batallas tan violentas y mucho más verdaderas que las de las películas que interpretaban. Por fin, los productores firmaron un acuerdo con Lammie y la paz se restableció. Pero Ince, siempre gran organizador y hombre de negocios, comprendió los riesgos de tales alianzas, y modificó su empresa, para ser su verdadero dueño. Dejó la Bisom en manos de Francis Ford, hermano de John Ford, que allí hizo debutar a este como director, pudiendo que los realizadores de importancia desdibujaran aquél género. Partiendo de la Re-

397

lia, Ince funda la Kay-Bee, que divide en dos producciones distintas: «Kay-Bee Domingos», para las películas «de idilio» y la «Kay-Bee Bronchos», para los westerns. Porque en aquellos años llegaban de Europa, principalmente de Italia, las películas de gran espectáculo e Ince comprendió que no podía seguir con aquellos films breves y de escasos elementos. Comenzó a realizarlos de más de 1.800 metros, y a dar las grandes imágenes todo su valor. No es fácil determinar cuál es la labor precisa de Ince en las películas que produce, porque en realidad es una supervisión, que interviene en la construcción de los argumentos sobre todo, de Gardner Sullivan, y en el montaje final de películas, que dirigen Walter Edward, Francis Ford, John Ford, Raymond B. West, Reginald Barker, entre sus actores figurantes Frank Borzage, luego gran director; el famoso Charles Ray, y el más célebre, Sesue Hayakawa. Sus más importantes realizaciones propias son: «La batalla de Gettysburg», «La columna de los dioses» y «El huracán», en 1914, estas dos últimas con Sesue Hayakawa. Su gran aportación es hacer intervenir las enormes fuerzas de la naturaleza a las indomables pasiones humanas. El huracán que todo lo destruye es una escena impresionante, grandiosa, y fue filmado durante uno verdadero, que el realizador esperó pacientemente a que se produjera, en una región donde eran frecuentes. Cecil B. de Mille no hará sino volver a tomar y a ampliar este sistema, para forjar su carrera de director de films del máximo espectáculo.

El 1915 es un año decisivo, en que se constituye definitivamente el poderío mundial del cine norteamericano. El trust del cine, ya prácticamente inexistente hacia tiempos, es liquidado legalmente por la ley anti-trust. Pero inmediatamente sus antiguos componentes y los

VILLEGAS LOPEZ

INCE

VILLEGAS LOPEZ

INMIGRANTE, EL



Charles Ray en uno de los films de Ince

independientes recién surgidos comienzan a constuir el sistema monopolista que sería en el futuro los seis grandes de Hollywood, hasta su disolución legal, nuevamente decreta en 1958, por la ley anti-trust. Han surgido los grandes nombres que hacen de Hollywood la meca mundial del cinema, y las películas que lo imparten en toda la extensión de la tierra. Como consecuencia, se hacen laberinticas combinaciones industriales y comerciales, con empresas que aparecen y desaparecen, pero cuyo objeto es el mismo: la supervivencia de los productores más pequeños. De esta manera se forma, el 20 de julio de 1915, la Triangle, compuesta por tres productoras: Triangle Film Arts, financiada por Harry Kikel y dirigida por Griffith, especializada en films de arte y de ideas; la Triangle Keystone, de Adam Kessel, y dirigida por Mack Sennett, para films cómicos, y la Triangular Kay-Bee, con Charles Baumann como productor y Thomas H. Ince en la dirección, que realmente es el organizador de las tres. Esta última, en tres meses realiza diez películas supervisadas por Ince, y en 1916 más de sesenta, que también supervisa concientemente.

Ince dirige dos films, ambos bastante fúnebres y de dura propaganda antialienista, durante la primera guerra mundial: «El sargento (The despoiler)» y «Civilización». La primera puede servir de ejemplo del tono pianístico y melódramático de sus temas. En el Mecanismo, un coronel alemán entra a las

tropas kurdas, que mandan un convento de monjas católicas. Pero no sabe que allí está refugiada su propia hija que, violada por el jefe de los kurdos, lo mata. El coronel ordena la ejecución de la mujer y entonces se entera que ha mandado fusilar a su propia hija. Muy las calificó, certeza, de «gran golpe psicológico». Pero todo el admirable oficio, el sentido del drama y del cine de Ince culminan en estos films. En adelante, no hará más que superar las películas que produce, en gran cantidad, realizadas por otros directores: Walter Edwards, Charles Miller, Charles Gibson, Scott Snyders, Charles Swickert, Jack Conway, Arthur Hoyt, G. P. Hamilton, Raymond Wells, Frank Borzage... Entre ellas, las mejores películas de William S. Hart.

La caótica financiera de «Intolerancia», de Griffith, acaba por disolver la Triangle, que vende sus acciones a otras productoras. Ince pasa a la Archeart-Parmount, donde permanece desde mayo de 1918 hasta junio de 1919, período en que supervisa y dirige la producción de setenta y seis películas. Luego, a la Asociación Productora, para producir y supervisar una treintena de films. Su muerte está rodeada de la leyenda y la publicidad que marcaron su vida.

Su pasión eran los cruceros por el Pacífico, en su yate propio, y en uno de ellos murió de una ráfaga alcohólica. Aún es la época de los escándalos de Hollywood, y a esta muerte se le dan caracteres misteriosos de crimen perfecto, nombrándose a conocidos personalidades del cine.

y de la prensa norteamericana. Durante más de diez años, los restos de Ince viajaron entre los decorados sobrevertidos a su fundador, a orillas del Pacífico, donde fue a morir.

Ince es el arquitecto del premisor norteamericano de energía inagotable, de cupacidad de organización sin límites, de voluntad de triunfo sin reservas, de capacidad de trabajo instantáneo y visión cerrada de su nacimiento. Todo ello aplicado al cine. Primero, en la Bison, y después, en sus otras empresas mayores, manejaba cientos y miles de personas, con una disciplina militar y una dureza bélica. Tenía un concepto improvisado, Ince estableció la costumbre de sus incuestionables resultados. Las películas se hacían, entonces, sobre la marcha, a partir de una simple idea, que el realizador llevaba en su cabeza o a lo más en unas notas en su bolígrafo, empezando por Griffith. Contra esa improvisación, Ince estableció la costumbre de cada película que para él el conjunto de sus estudios. También, para la realización misma de los films. Hacía guiones completos y, cuando los escribía otro, intervenía en ellos; la filmación debía llevarse según sus estícticas normas y siempre intervendría en el montaje, para darle su estilo personal. Este estilo se caracterizaba por la simplicidad directa de los hechos, la rapidez del ritmo y el golpe certero de las imágenes. Era un folclorista, que gustaba de los asuntos complicados y declamatorios, a los que daba verosimilitud por aquel trunamiento. Sus películas suelen tener una estrechez de ideas, fanatismos, violencia punitaria, a tono con su estilo narrativo. Pero, sobre todo, Ince supo encontrar el sentido de los americanos en lo americano mismo. Es el autor de la gran aventura norteamericana, el creador de los films de Far West, que la representan quizá mejor que ningún otro género. Cuando trata asuntos ajenos a la vida del país, lo hace con este mismo sentido de la aventura y de la violencia, o sea con sus films que se desarrollan en el Japón o que atacan a los Imperios Centrales durante la primera guerra mundial. Y, por último, supo incorporar la naturaleza y los paisajes a su país a los asuntos que narraba, cuando la mayoría de las películas se hacían en interiores, con un telón pintado como único decorado de fondo. Ince saca el cine a los campos, a las inmensas llanuras del Oeste, a las montañas carcomidas por la erosión, a los ríos plomosos, a las praderas donde galopan juntos los plomos, los pieles rojas, los bandidos... Todo ello adquiere en sus manos un gran acento épico, que es la cumbre de la aventura norteamericana, y que hará de los films del Oeste uno de los temas fundamentales del cineasta mundial.

Su obra de refundador corre paralela en importancia a la de productor y organizador de la industria cinematográfica norteamericana. Si el cine de ese país pudiera representarse, en todos sus aspectos, por un solo hombre, éste sería Thomas H. Ince.

Principales películas:

INMIGRANTE, EL

ENTRE las doce películas que Chaplin realizó para la Mutual, en los años 1916 y 17, ésta hace la undécima. A su serie pertenecen films extraordinarios como «Charlot nocturno» (One A. M.), «Charlot putnai» (The Rink),

INMIGRANTE, EL (The Immigrant)

Producción: Norteamericana. Marzo, 1917. A.B., y dir.: Charles Chaplin. Int.: Charles Chaplin (El inmigrante inmigrante), Kitty Beedbury (Su madre), Albert Austin (El inmigrante ruso y al vecino de Charlie en el restaurante), Henry Bergman (La mujer gordita, en el barco, y el pintor, en el restaurante), Eric Campbell (El camarero del restaurante), Stanley Sanford (El jugador trampa y el ladron), John Reed (El cliente al que pagan), Frank J. Colosman (Un oficial, en el barco, y el patrón del restaurante), James T. Kelly (El vagabundo, que encuentra la moneda). Fot.: Roland Thibereau y William C. Foster.

Otro título: «El emigrante».

Su obra de refundador corre paralela en importancia a la de productor y organizador de la industria cinematográfica norteamericana. Si el cine de ese país pudiera representarse, en todos sus aspectos, por un solo hombre, éste